

РЕДАКЦИЯ

Главный редактор
ЧАЧУХ

Игорь Мадинович,
полковник запаса

Заместитель
главного редактора

КИКНАДЗЕ

Владимир Георгиевич,
доктор исторических наук,
доцент, член-корреспондент
РАРАН,

полковник запаса

Научные редакторы

П.А. АФАНАСЬЕВ,
полковник в отставке;

А.Л. БОЧАРОВА;

Е.В. ДОБЫЧИНА,
кандидат

исторических наук;

В.А. ЕВДОКИМОВ,
подполковник запаса;

Н.Ф. КОВАЛЕВСКИЙ,
полковник запаса,

кандидат философских
наук, старший научный
сотрудник;

С.В. МАНИОКОВ,

полковник запаса;

А.Н. ОВЧИННИКОВ,

подполковник запаса;

А.В. ПЕТРОЧИНИН;

А.А. ПИМЕНОВ,

полковник в отставке;

О.А. ТВИРОВА

Ответственный секретарь

М.В. ЗАБРОДИНА

Секретариат

А.А. ЛАНЦОВА

(заместитель

ответственного

секретаря);

Ю.В. СНЕГОВА

Литературная редакция

Н.И. ВАХРОМЕЕВА;

А.И. ПАВЕЛКОВСКАЯ;

А.М. ПЕТРОВ,

полковник запаса

Заведующая редакцией

М.П. МОИСЕЕВА

Перевод

А.М. БОРОВИК

**Компьютерная
вёрстка**

Е.Н. КУЗНЕЦОВА

Адрес для переписки: 119160,
Москва, Хорошёвское шоссе, 38,
редакция «Военно-исторического
журнала».

Тел.: (495) 941-26-50,
(495) 941-26-12.

Электронная версия

«Военно-исторического журнала»

— на сайте

www.history.milportal.ru,

на сайте РИЦ «Красная звезда»

МО РФ www.ric.mil.ru и на

сайте Научной электронной

библиотеки www.elibrary.ru

ВОЕННО- ИСТОРИЧЕСКИЙ УЧРЕДИТЕЛЬ: МИНИСТЕРСТВО ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ



декабрь

№ 12 (740)

2021

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Н.М. БАРИНОВА — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ (Москва)

N.M. BARINOVA — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

И.И. БАСИК — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

I.I. BASIK — the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (History), Senior Researcher (Moscow)

А.А. БУДКО — директор Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы запаса, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

A.A. BUDKO — the Director of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, res.), D. Sc. (Medicine), Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

Е.Ю. ГУСЬКОВА — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Ye.Yu. GUSKOVA — the Director of the Centre for the Studying the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

А.А. ЗДАНОВИЧ — профессор Московского педагогического государственного университета, генерал-лейтенант запаса, доктор исторических наук (Москва)

A.A. ZDANOVICH — Professor of the Moscow Pedagogical State University, Lieutenant-General (res.), D. Sc. (History) (Moscow)

А.В. КИРИЛИН — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор запаса, кандидат исторических наук (Москва)

A.V. KIRILIN — Assistant to the Deputy Minister of Defence of the Russian Federation, Major-General (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

В.М. КРЫЛОВ — директор Военно-исторического музея артиллерии, инженерных войск и войск связи, полковник запаса, доктор исторических наук, профессор, действительный член РАРАН, заслуженный работник культуры РФ (Санкт-Петербург)

V.M. KRYLOV — the Director of the Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops, Colonel (res.), D. Sc. (Hist.), Professor, Full Member of the Russian Academy of Missile-and-Artillery Sciences (RAMAS), RF Honoured Worker of Culture (St. Petersburg)

В.Н. КУЗЕЛЕНКОВ — заместитель директора Российского государственного военного архива (Москва)

V.N. KUZELENKOV — the Deputy Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

В.Н. ЛОБОВ — генеральный инспектор Министерства обороны РФ, генерал армии, доктор военных наук, кандидат исторических наук, профессор (Москва)

V.N. LOBOV — General Inspector of the Ministry of Defence of the Russian Federation, General of the Army, D. Sc. (Mil.), Cand. Sc. (Hist.), Professor (Moscow)

С.В. МИРОНЕНКО — научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

S.V. MIRONENKO — Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (History), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

Н.И. НИКИФОРОВ — заместитель начальника Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ по научной работе, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

N.I. NIKIFOROV — the Deputy Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff for Research, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

А.К. НИКОНОВ — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

A.K. NIKONOV — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

Э.А. ПАДЕРИН — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва)

E.A. PADERIN — Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

И.А. ПЕРМЯКОВ — директор Российского государственного архива новейшей истории, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

I.A. PERMYAKOV — The Director of the Russian State archive of Modern History, Colonel (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

Ю.А. ПЕТРОВ — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Yu.A. PETROV — the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

В.С. ХРИСТОФОРОВ — главный научный сотрудник Института российской истории Российской академии наук, генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

V.S. KHRISTOFOROV — Chief Researcher of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

А.О. ЧУБАРЬЯН — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

A.O. CHUBARYAN — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

В.Е. ЧУРОВ — посол по особым поручениям Министерства иностранных дел РФ (Москва)

V.Ye. CHUROV — Ambassador-at-Large of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

«Военно-исторический журнал» включён
в Перечень российских рецензируемых научных изданий, в которых должны быть опубликованы основные
научные результаты диссертаций на соискание учёных степеней доктора и кандидата наук

СОДЕРЖАНИЕ

ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕНАЧАЛЬНИКИ

2-я стр. обл. Полководцы Победы. 125 лет со дня рождения Маршалов Советского Союза Г.К. Жукова и К.К. Рокоссовского (Публикация Н.Ф. Ковалевского)

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.

4 **В.С. МИЛЬБАХ, В.А. ЧЕРНУХИН** — «Над Бородинским полем поднялась новая вечная слава героев борьбы 1941 года». Советская противотанковая артиллерия в Московской оборонительной операции 1941 года

ВОЕННОЕ ИСКУССТВО

16 **И.А. АНОХИНА, А.А. ЕФИМОВ** — «Войско Запорожское не одноземцы, но всяких наций составляют народы». Малороссийские и запорожские казаки по оценкам генерал-фельдмаршала П.А. Румянцева

НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

30 **Г.А. ТКАЧЁВА, С.В. ТУЖИЛИН** — «Трудно установить, кто является хозяином — мы или японцы». Японские концессии на советском Северном Сахалине в 1926—1944 гг.: нефть, уголь и... разведка

ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ

42 **А.С. ЩЁКИН** — На гребне средиземноморской волны. Исторические этапы российско-итальянского военного сотрудничества

ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ

48 **Н.А. ОВОДКОВ** — История магазинной винтовки в Российской империи. Деятельность Артиллерийского комитета по изучению американских магазинных конструкций 1860—1870-х годов

56 **А.Д. ФЕДЕЧКИН** — «Число орудий, так и калибр их должны отвечать только главной своей цели...». Артиллерийское вооружение броненосных крейсеров Российского флота в 70—90-х годах XIX века

НЕИЗВЕСТНОЕ ИЗ ЖИЗНИ СПЕЦСЛУЖБ

64 **А.А. ЗДАНОВИЧ** — Тайные удары по «Виддеру». Контрразведчики Брянского фронта и Орловского управления НКВД против абвергруппы-107

ПЕРВАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА

68 **Л.М. СПИРИДОНОВА** — «...Идет дружная работа за спасение и счастье дорогой нашей родины России». Письма с фронта Первой мировой войны как исторический источник (по материалам Пензенской губернии)

ВОЕННОПЛЕННЫЕ: ПРОБЛЕМЫ И РЕШЕНИЯ

76 **И.Б. БЕЛОВА** — Военнопленные Советско-польской войны в лагерях принудительных работ в 1920—1921 гг. По материалам центральных губерний Европейской России

АРМИЯ И ОБЩЕСТВО

82 **С.А. МАРТЫНКЕВИЧ** — «Чутьё у него — ну просто репортёрское...». Спецкор газеты «На страже Родины» Александр Твардовский

ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА

92 **О.Г. ЛЕОНОВ, Г.В. ПРОТАСЕНКО** — После гибели Грибоедова. Военная охрана российских дипломатических представительств в Персии (1830—1910 гг.)

ИСТОРИОГРАФИЯ И ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ

100 **С.В. АВЕРЧЕНКО** — Работа эксплуатационно-технической службы отечественной военной авиации в военных конфликтах 1910—1941 гг. Анализ изученности темы по защищённым диссертациям

КНИЖНАЯ ПОЛКА ВОЕННОГО ИСТОРИКА

108 **В.В. ИЗОНОВ** — «Мы не имеем права дальше отступать в деле защиты исторической правды...». Научный труд об обеспечении Российской Федерацией сохранения исторической памяти

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.

4-я стр. обл. Великий подвиг защитников Москвы. К 80-летию начала контрнаступления советских войск в Битве под Москвой (Публикация Н.Ф. Ковалевского)

112 — КНИЖНАЯ ПОЛКА ВОЕННОГО ИСТОРИКА

113 — УКАЗАТЕЛЬ СТАТЕЙ,

ОПУБЛИКОВАННЫХ В «ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКОМ ЖУРНАЛЕ» В 2021 ГОДУ

120 — ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

CONTENTS

ARMY LEADERS AND COMMANDERS	
Victory commanders. The 125th anniversary of Marshals of the Soviet Union Georgy Zhukov and Konstantin Rokossovsky (<i>Publication of N.F. Kovalevsky</i>)	p. 2 of the cover
THE GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941–1945	
V.S. MILBACH, V.A. CHERNUKHIN — «Rising over the Field of Borodino was a new eternal glory of the heroes of the 1941 battles». Soviet anti-tank artillery in the 1941 Moscow defensive operation	4
MILITARY ART	
I.A. ANOKHINA, A.A. YEFIMOV — «The Zaporozhye host is not uniform, but consists of all manner of nations». The Lesser Rus and Zaporozhye Cossacks in the estimate of Field Marshal General P.A. Rumyantsev	16
NATIONAL SECURITY	
G.A. TKACHEVA, S.V. TUZHILIN — «It is hard to tell who's the master here, we or the Japanese». Japanese concessions in Soviet North Sakhalin in 1926 – 1944: oil, coal and – reconnaissance	30
FROM THE HISTORY OF MILITARY-POLITICAL RELATIONS	
A.S. SHCHEKIN — On the crest of the Mediterranean wave. Historic stages in Russian-Italian military cooperation	42
FROM THE HISTORY OF ARMAMENTS AND MILITARY EQUIPMENT	
N.A. OVODKOV — The history of the magazine rifle in the Russian Empire. The Artillery Committee study of American magazine makes of the 1860s – 1870s	48
A.D. FEDECHKIN — «The number of pieces, as well as their caliber, should be up strictly to their main purpose...». Artillery weapons of armored cruisers in the Russian Navy in the 1870s – 1890s	56
UNKNOWN FACTS FROM THE LIFE OF SECRET SERVICES	
A.A. ZDANOVICH — Secret strikes at Widder. Counterintelligence agents of the Bryansk Front and Orel NKVD Directorate vs. Abwehr group 107	64
THE FIRST WORLD WAR	
L.M. SPIRIDONOVA — «...Concerted effort aimed at the salvation and happiness of our dear country is under way». Letters from the front line of the First World War as a historical source (based on materials from Penza Province)	68
PRISONERS OF WAR: PROBLEMS AND SOLUTIONS	
I.B. BELOVA — Soviet-Polish War POWs in forced labor camps in 1920–1921. Based on materials from central provinces in Central Russia	76
ARMY AND SOCIETY	
S.A. MARTYNKEVICH — «His acumen was nothing short of a reporter's...». Special correspondent of the <i>On Guard of the Motherland</i> newspaper Alexander Tvardovsky	82
MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND	
O.G. LEONOV, G.V. PROTASENKO — In the wake of Griboyedov's tragic death. Military guard of Russian diplomatic representations in Persia (1830–1910)	92
HISTORIOGRAPHY AND SOURCE STUDIES	
S.V. AVERCHENKO — The work of the operational-technical service of domestic military aviation in military conflicts of 1910–1941. Analyzing the degree of the subject exploration in presented theses	100
MILITARY HISTORIAN'S BOOKSHELF	
V.V. IZONOV — «We have no right to retreat any further in the matter of defending the historical truth...». A research work on preserving historical memory by the Russian Federation	108
THE GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941–1945	
The great deed of Moscow defenders. On the 80th anniversary of the start of the Soviet counteroffensive in the Battle of Moscow (<i>Publication of N.F. Kovalevsky</i>)	p. 4 of the cover